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NEUROEDUCACIÓN

A. S. Ameneiro

Las III Jornadas de Innovación Do-
cente de la Universidad de Sevilla
(30 de junio-1 de julio), integra-
das en el programa de formación
del profesorado, se inauguraron
ayer en la Facultad de Ciencias de
la Educación con un conferencian-
te de enorme prestigio internacio-
nal: el experto en neuroeducación
Francisco Mora Teruel, quien ex-
puso que la emoción es el mecanis-
mo cerebral que hace posible el
aprendizaje y la memoria, al acti-
var la curiosidad (la esencia del
aprendizaje y lo que hace que éste
avance) y la atención. Sobre este

punto, censuró que la educación
tradicional no tiene en cuenta esos
mecanismos cuando defiende que
“la letra con sangre entra”.

Mora sabe bien de lo que ha-
bla. Su currículum es apabullan-
te: doctor en Neurociencia por la
Universidad de Oxford, doctor
en Medicina por la Universidad
de Granada y Catedrático de Fi-
siología Humana en la Universi-
dad Complutense de Madrid.

El conferenciante negó categó-
ricamente que el aprendizaje
pueda ir acompañado de dolor
(memorizar datos y datos sin
más) y expuso que es imposible
aprender cuando el alumno sien-
te un refuerzo negativo, ya que
únicamente se consigue que olvi-
de lo aprendido rápidamente y no
quiera volver a repetirlo.

Frente a ese errático sistema
educativo tradicional, que siguen
aplicando en la actualidad dema-
siados colegios, el autor del exito-
so libro Neuroeducación recalca
que “no hay aprendizaje sólido
sin tener en cuenta la emoción
del alumno” porque su memoria
explícita se queda con lo que ha
tenido un fuerte componente
emocional en nuestro cerebro.
Eso supone que la única forma de
lograr un aprendizaje eficaz es
conectar con las emociones del
alumno. De ahí la primera ense-
ñanza de Mora: “Sólo se puede
aprender aquello que se ama; con
el refuerzo positivo es como quie-
ro aprender más”.

La segunda enseñanza es que
“el profesor excelente es el capaz
de convertir lo soso en algo curio-
so e interesante para los alum-
nos” y eso hace que le escuchen
cuando habla. Con un fino senti-
do del humor con el que deleitó a
su audiencia, Mora explicó que el
profesor debe ser capaz de captar
la atención del alumno tanto co-
mo si entrara una jirafa en el au-
la. “Convirtámonos todos los pro-

fesores en jirafas que activan los
circuitos neuronales que abren la
atención de los alumnos y su me-
moria explícita. Si lo logramos
habremos transformado la base
de la enseñanza”, propuso a las
decenas de docentes que acudie-
ron ayer a escucharle.

Mora comenzó su conferencia
señalando que la educación es
clave en los seres humanos (“el
ser humano es lo que la educa-
ción hace de él”) porque “cambia
nuestro cerebro”, y que la educa-
ción en valores debe hacerse en-
tre los 3 a 6 años. Sobre la curio-
sidad y la atención, dijo que los
profesores deben conocer los
tiempos de atención en los niños
(diferentes de los adultos); que
unos aprenden mejor por la ma-
ñana que por la tarde (ritmos cir-
cadianos) y que somos seres bio-
lógicos, contra lo que propugna-
ba el filósofo Platón.

Asimismo, ofreció interesantes
conclusiones de la neurociencia
sobre la edad recomendada para
enseñar a leer a los niños: a los
siete años, como hace Finlandia,
porque es cuando se ha demos-
trado que están preparadas las
áreas cerebrales (39, 40 y 22) de
los circuitos cerebrales que aso-
cian un grafema a un fonema,

esenciales para la lectura. El ex-
perto en neurobiología humana
explicó que la elección de los sie-
te años se debe a que el cerebro
de cada niño madura a una edad
diferente y algunos no terminan
de hacerlo hasta los 6 años o 6
años y medio, si bien unos pocos
pueden tenerlo madurado a los
3, 4 y 5 años. A preguntas de un
profesor asistente, Mora afirmó
que la solución es enseñar a leer
de forma individual a cada niño
(según la edad a la que haya de-
sarrollado estas áreas) o que se
haga genéricamente a los siete
años, cuando hay constancia de
que estas áreas están desarrolla-
das. Mora dijo que históricamen-
te se ha ignorado este hecho de la
maduración cerebral y “se ha he-
cho sufrir a miles de niños” obli-
gándolos a leer, pese a que “a los
niños hay que enseñarles cuando
estén preparados para apren-
der”. Y añadió que un niño co-
mienza a leer cuando habla per-
fectamente y con un vocabulario
riquísimo.

El profesor censuró que se recu-
rra a la solución farmacológica o
de anfetaminas para corregir a ni-
ños con falta de atención o hipe-
ractividad y pidió evitar estas so-
luciones porque “no sabemos lo
que estamos haciendo en el cere-
bro cuando metemos ese trata-
miento”. Y rechazó la educación
libre no reglada en familias por-
que no aporta la interacción que
se da en la escuela.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El profesor Francisco Mora durante su intervención. A su lado, Juan Carlos Benjumeda, vicerrector de profesorado de la Universidad de Sevilla.

Se aprende lo que se ama

● El profesor Francisco Mora enseña que conectar con las emociones
del alumno logra activar su aprendizaje, memoria, curiosidad y atención

Compromiso de la Hispalense con
el plan demejora de la docencia

El vicerrector del profesorado
de la Universidad de Sevilla,
Juan Carlos Benjumeda Aceve-
do, abrió ayer las III Jornadas
de Innovación Docente en la
Facultad de Ciencias de la Edu-
cación destacando el compro-
miso del equipo de gobierno
del rector de la Hispalense en
seguir trabajando en el plan de
formación de docentes y en
que la comunidad universitaria
logre el reconocimiento que se
merece de la sociedad. En las

jornadas que se inauguraron
ayer nueve grupos de trabajo
de diferentes disciplinas uni-
versitarias profundizará y deba-
tirá sobre iniciativas para mejo-
rar la docencia. Los grupos son
Biología y Ciencias Forestales;
Economía; Educación 1, Educa-
ción 2; Enfermería, Medicina y
Farmacia; Historia, Arqueología
y Antropología; Ingenierías y
Arquitectura; Lengua, Literatu-
ra y Bellas Artes; Química y Fí-
sica.

Mora es doctor en
Neurociencia por la
Universidad de Oxford
y doctor en Medicina

El niño debe aprender
a leer a los siete años.
Antes nomaduran las
áreas cerebrales claves
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EL DOLOR NO ENSEÑA
“La letra con sangre no

entra. Aprender con dolor

es un refuerzo negativo,

se olvida rápido y no se

quiere volver a repetir”

ES LO EMOCIONAL
“No hay aprendizaje sólido

sin tener en cuenta la

emoción del alumno,

que es lo que activa

su memoria explícita”

CUALIDADES
“El profesor excelente

es capaz de convertir

lo soso en algo

curioso e interesante

para los alumnos”

POR QUÉ EDUCAR
“El ser humano es lo

que la educación hace

de él porque la educación

cambia el cerebro

de los alumnos”
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un momento de reflexión 
general sobre comporta-
mientos y prácticas inapro-
piadas al volante. Pero la 
evidencia empírica interna-
cional parece mostrar que 
dicho impulso inicial tiene 
una pronta fecha de caduci-
dad, desapareciendo, com-
pletamente, en un periodo 
medio de unos dieciocho 
meses. 

El caso español no ha si-
do una excepción. Según la 
profesora Castro-Nuño, «es-
tá ampliamente aceptado 
que también en España, el 
impacto positivo inicial del 
permiso por puntos se fue 
diluyendo progresivamente 
tras su implementación, 
aunque hay que remarcar 
que dichos efectos se pro-
longaron algo más que la 
media internacional, puesto 
que tardaron unos dos años 
en desaparecer».  

Ambos profesores conclu-
yen que, más allá del cues-
tionable éxito particular de 
la introducción del permiso 
por puntos, no cabe duda de 
que la lucha contra la sinies-
tralidad vial, es un claro 
ejemplo de éxito colectivo 
estable alcanzado por la so-
ciedad española. Un éxito 
que no se debe a la improvi-
sación, ni al azar, sino que es 
el resultado de decisiones 
adecuadas mantenidas en el 
tiempo, en un marco gene-
ralmente alejado de la con-
frontación política. ~

C.S. 
SEVILLA 
{Un estudio realizado por 
investigadores de la Uni-
versidad de Sevilla (US) y 
publicado por la revista 
Transport Policy, afirma 
que la introducción del 
permiso por puntos, tanto 
en España como en el resto 
del mundo, provoca un 
efecto inicial moderado y 
significativo (reduciendo 
la siniestralidad vial entre 
un 15-20 por ciento), si 
bien, ese impacto se diluye 
a largo plazo, hasta termi-
nar desapareciendo, gene-
ralmente, en el plazo de un 
año y medio.  

Este trabajo del grupo 
de investigación Applied 
Economics & Management 
de los profesores José Ig-
nacio Castillo-Manzano y 
Mercedes Castro-Nuño 
analiza la eficacia global 
del permiso de conducir 
por puntos en los países 
donde se ha implantado, 
incluida España. A este 
respecto, afirman lo efec-
tos más positivos de los 
mismos suelen concen-
trarse en los meses inme-
diatamente posteriores a 
su aprobación, reduciendo 
la siniestralidad entre un 
15-20 por ciento, según el 
país donde se haya aplica-
do. En dichos momentos y 
alentado por el impacto 
mediático que genera su 
introducción, puede darse 

El efecto del 
permiso por 
puntos sólo dura 
un año y medio

José Ignacio Castillo-Manzano y Mercedes Castro-Nuño. 

¿CÓMO RECUPERAR 
PUNTOS? 
Puede recuperar hasta seis puntos 
mediante la realización de un curso 
de sensibilización que tendrá doce 
horas de duración y que podrá reali-
zar una vez cada dos años o cada año 
en el caso de los conductores profe-
sionales. Si transcurridos dos años sin 
haber sido sancionado en firme en vía 
administrativa por la comisión de in-
fracciones que lleven aparejada la 
pérdida de puntos, los titulares de 
permisos afectados recuperarán la to-
talidad del crédito inicial. No obstan-
te, en el caso de que la pérdida de al-
guno de los puntos se debiera a la co-
misión de infracciones muy graves, el 
plazo para recuperar la totalidad del 
crédito será de tres años.  
 

PÉRDIDA DEL 
CARNÉ 
Si ha perdido el permiso de conducir 
puede realizar un curso de sensibili-
zación que tendrá veinticuatro horas 
de duración y que podrá realizar du-
rante la duración de la pérdida de vi-
gencia. Además, una vez transcurrido 
el plazo, seis meses para los conduc-
tores en general y tres meses para los 
conductores profesionales, deberá su-
perar una prueba teórica que versará 
sobre los contenidos del curso realiza-
do. Para la realización de esta prueba 
deberá solicitar cita para examen en la 
Jefatura Provincial de Tráfico. Así, 
una vez recuperado el permiso dis-
pondrá de un saldo de ocho puntos.

Retirada de puntos

mitado un total de 11.487 
pérdidas de vigencia admi-
nistrativa –pérdida total de 
los puntos–. Con respecto al 
número de conductores 
censados en la provincia 
hispalense, 9.556 han perdi-
do el carné en el mismo pe-
riodo. Pero no sólo eso, pues 
también, y según datos pro-
visionales de la tráfico, se 
han tramitado sanciones en 
las carreteras sevillanas que 
han llevado aparejada la de-
tracción de puntos a un total 
de 390.585 conductores. 
Atendiendo al criterio por la 
residencia del conductor, el 
número de sancionados con 
domicilio en la provincia de 
Sevilla ha sido de 289.797. 

Multas más comunes 

Entre las multas más comu-
nes en la capital hispalense, 
cabe destacar, que más del 
45 por ciento de las sancio-
nes impuestas por la DGT en 
estos diez años del permiso 
por puntos son de infraccio-
nes por exceso de velocidad; 
seguidas por el uso del telé-
fono móvil o dispositivos de 
sonido (13,6 por ciento); no 
ponerse el cinturón de segu-

ridad y sistema de retención 
infantil reglamentario (12,6 
por ciento); y la conducción 
habiendo consumido alco-
hol o drogas (11 por ciento). 
Las infracciones más graves 
llevan aparejadas una pérdi-
da de seis puntos.  

Uno de los beneficios del 
permiso por puntos es que a 
los tres años de la puesta en 
marcha –en 2009–, aquellos 
conductores que mantuvie-
ron su saldo de doce puntos 
intacto, recibieron dos pun-
tos más al no haber recibido 
sanciones que conllevarán 
la pérdida de los mismos. En 
ese momento fueron 21 mi-
llones de conductores los 
que se beneficiaron de esta 
medida, cifra que ha ido au-
mentando a lo largo de los 
siguientes años, en los que 
también se ha premiado con 
un punto extra a los conduc-
tores que acumulaban 14 
puntos, llegando a un máxi-
mo de 15. 

Los datos ofrecidos por la 
DGT desvelan que las muje-
res sevillanas respetan más 
las normas de tráfico que los 
hombres, que ocupan el 
cuarto puesto en la clasifica-
ción por provincias que acu-
mulan más puntos perdidos. 
En este sentido, Sevilla se si-
túa en la cuarta posición con 
1.212.642 puntos perdidos 
por los varones, por detrás 
de Madrid con 3.740.010 
puntos, Barcelona 
(3.075.575) y Valencia 
(1.281.187). En el caso de las 
mujeres, Sevilla ni aparece 
en la tabla de las provincias 
con más retirada de puntos. 
Sí lo hace Madrid, que tam-
bién encabeza la lista con 
1.252.114 puntos perdidos, 
seguida de Barcelona 
(964.368), La Coruña 
(330.487), Valencia (325.359) 
y Pontevedra (325.730). Así, 
si comparamos los datos de 
tráfico entre sexos, cabría 
decir que las mujeres respe-
tan más las normas de circu-
lación vial que los hombres. 

Por último, otro de los 
objetivos es que los conduc-
tores conozcan de manera 
fiel y en cada momento el 
saldo que tienen en sus per-
misos. Por este motivo, la 
DGT ha enviado más de 
300.000 cartas informativas 
a lo largo de estos diez años 
a los conductores cuyo saldo 
de puntos ha sido o es de 
cuatro, cinco o seis puntos. 
Además, se puso a disposi-
ción del ciudadano la con-
sulta del saldo de puntos 
por internet y casi 52 millo-
nes de consultas a través de 
la web: www.dgt.es. ~

La DGT ha 
tramitado un 
total de 11.487 
pérdidas de 
vigencia

En cifras

9.556  
Son el número de conductores censa-
dos en la provincia de Sevilla que han 
perdido el carné desde que entró en vi-
gor el permiso por puntos.  Además, la 
Jefatura Provincial de Tráfico de Sevilla 
ha tramitado un total de 11.487 pérdi-
das de vigencia administrativa en las 
carreteras sevillanas.   

289.797   
Se trata del número de conductores 
sancionados con domicilio en la pro-
vincia de Sevilla. Según datos provisio-
nales, la Jefatura Provincial de Tráfico 
de Sevilla ha tramitado sanciones que 
llevan aparejada la detracción de pun-
tos a un total de 390.585 de conducto-
res.  

1.212.642   
Son los varones sevillanos que no res-
petan las normas de tráfico y han perdi-
do puntos de su permiso de circulación. 
Entre estas infracciones se encuentran 
también, de acuerdo con el Real Decre-
to Legislativo 6/2015, de 30 de octubre, 
los conductores que han perdido en 
más de dos o tres ocasiones el permiso 
de circulación: 461 en total.
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SEVILLA, 30 Jun. (EUROPA PRESS) -

Un estudio realizado por investigadores de la Universidad de Sevilla (US) y publicado por la revista
'Transport Policy', de referencia intencional en la evaluación de políticas de transporte, afirma que la
introducción del permiso por puntos, tanto en España como en el resto del mundo, provoca un efecto inicial
moderado y significativo (reduciendo la siniestralidad vial entre un 15-20%), si bien ese impacto se diluye a
largo plazo hasta terminar desapareciendo, generalmente en el plazo de un año y medio.

Este trabajo del grupo de investigación 'Applied Economics & Management' de la Hispalense analiza la
eficacia global del permiso de conducir por puntos en los países donde se ha implantado, incluida España.
Concretamente, este trabajo, a través de un metaanálisis, sintetiza los resultados provenientes de 26 estudios
internacionales, que evalúan la eficacia del permiso por puntos tanto en países desarrollados como en vías de
desarrollo y que han sido publicados en 'top journals' internacionales.

Esta investigación ha sido desarrollada por los profesores José Ignacio Castillo y Mercedes Castro. Según el
profesor Castillo, "desde su desarrollo, a mediados de la década de los 50 del siglo pasado en Estados
Unidos, los permisos por puntos se han convertido en unos de los instrumentos de política de seguridad vial
que más rápidamente se han extendido por todo el mundo, especialmente entre los países desarrollados, pero
lo cierto es que la evidencia empírica internacional demuestra que carecen de cualquier efecto a largo
plazo".

Los efectos más positivos de los mismos suelen concentrarse en los meses inmediatamente posteriores a su
aprobación, reduciendo la siniestralidad entre un 15-20 por ciento, según el país donde se haya aplicado. En
dichos momentos, y alentado por el impacto mediático que genera su introducción, puede darse un momento
de reflexión general sobre comportamientos y prácticas inapropiadas al volante, pero la evidencia empírica
internacional parece mostrar que dicho impulso inicial tiene una pronta fecha de caducidad, desapareciendo,
completamente, en un periodo medio de unos dieciocho meses.

El caso español no ha sido una excepción. Según la profesora Castro, "está ampliamente aceptado que
también en España el impacto positivo inicial del permiso por puntos se fue diluyendo progresivamente tras
su implementación, aunque hay que remarcar que dichos efectos se prolongaron algo más que la media
internacional, puesto que tardaron unos dos años en desaparecer".

Curiosamente, y a pesar de que no hay datos empíricos que avalen su eficacia a largo plazo, para Castillo "el
permiso por puntos se ha convertido en un hito social del que nos sentimos orgullosos los españoles", si bien,
en opinión de este profesor, han sido medidas menos glamurosas y más coercitivas, como el endurecimiento
del Código Penal en materia de seguridad vial aprobado en diciembre de 2007, las que han impactado de
forma más duradera durante los últimos años en la tendencia a la baja de la siniestralidad.

Según este profesor, "los economistas creemos en los incentivos, y realmente funcionan. Pero si lo pensamos
fríamente, el miedo a perder algún punto, especialmente cuando se tienen todos, no parece a priori un
incentivo demasiado fuerte como para cambiar comportamientos al volante no deseados. En cambio el
miedo a ir a la cárcel, en una persona que esté alejada de actividades delictivas, es un claro revulsivo para
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cambiar hábitos de conducción imprudentes".

De hecho, el efecto de la reforma de 2007 del Código Penal no sólo está siendo duradero, sino que esta
medida incluso logró una cierta anticipación, al detectarse un impacto significativo que comenzó incluso un
mes antes de entrar en vigor la citada reforma. Una de las razones de la errónea percepción que la opinión
pública tiene del éxito a largo plazo alcanzado por el permiso por puntos puede estar en el solapamiento que
ambas medidas tuvieron en el tiempo, ya que los efectos de la reforma del Código Penal comenzaron cuando
todavía no se habían diluido completamente los relativos a la implementación del permiso de conducir por
puntos.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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El vistazo

ABC

Entrega del IV Premio 
Fernán Caballero
En un acto celebrado en la Casa de la 
Provincia se han entregado los galardones 
correspondientes a la IX edición del Premio 
Fernán Caballero de Relato Corto que 
anualmente organiza la Fundación de 
Cultura Andaluza (Fundeca) y en la que 
participan jóvenes andaluces. En esta 
ocasión el ganador ha sido Eduardo 
Rodríguez Urbano, del IES Vega de Mijas, y 
los finalistas, María Beltrán, Rocío Gómez, 
Natalia Malo y Paula García. En la imagen, 
los ganadores con los miembros del jurado.

Convenio entre la Hispalense y la 
clínica Santa Isabel

La Facultad de Medicina de la Universidad de 
Sevilla y la clínica Santa Isabel han firmado un 

acuerdo para que los alumnos de la carrera 
tomen clases prácticas en la citada clínica. En la 

imagen, de izquierda a derecha Juan Ramón 
Lacalle Remigio, decano de la facultad de 

Medidina;  Miguel Ángel Castro Arroyo, rector 
de la Hispalense; Gregorio Medina Blanco, 

presidente del consejo de administración de la 
clínica y Elena Cano, vicerrectora.
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Expediente cubierto
MI]SICA de la Universidad Hispalen-

Jua~ Jos~ Rold~m
*Abandonada la t6nica se-
guida en los tres flltimos
afios de acabar el curso con
mfisica de cine, gracias a la
iniciativa de Media Screen
Music, que tanto r6dito da
siempre entre el pflblico
nostfilgico de una ciudad
que una vez rue pionera en
celebrar este tipo de mflsica
programitica, los responsa-
bles del CICUS apostaron es-
te afio pot la soluci6n mils
f~tcil y popular para cubrir
expediente e inaugurar las
vacaeiones estivales. La
presencia en la ciudad de la
espl6ndida Teresa Bergan-
za, invitada tambi6n por la
antigua extensi6n cultural

se para unos encuentros en-
marcados dentro de su pro-
yecto 21 grados, motiv6 un
improvisado homenaje que
s61o se entiende asi cuando
en el programa faltaron Mo-
zart y Rossini, y s61o Car-
men de Bizet entre tanto ve-
rismo, Verdi y Puccini, no
pudieron justificar el referi-
do tributo.

Junto a la ROSS, reci6n
desembarcada de su aven-
tufa germana con
Zemlinsky y El rey Kandau-
les, y zambullida en esta cita
en las antipodas con la 6pe-
ra italiana y francesa, pudi-
mos descubrir a una mezzo
de origen bielorruso y reen-
contrarnos con el Coro de
Milaga y un director de aqui
que triunfa fuera (y van...).
Marina Pinchuk exhibi6 una
voz de timbre poderosa-
mente grave, profundo y
henchido de personalidad,
especialmente como Dalila
de Saint-Sa~ns, cuyo Mon
coeur s’ouvre d ta voix ento-

n6 con buen gusto, flexibili-

La mezzosoprano Marina Pinchuk./clcus

dad y generosa sensualidad.
Mils convencional aunque
igualmente satisfactoria,
fue su incorporaci6n de Car-
men en la Habanera y la ge-
guidilla que cant5 como

propina. El Coro de Opera
de Mfilaga sin embargo no
logr6 una actuaci6n memo-
rable. Con Mascagni y Leon-
cavallo, una vez mils casa-
dos desde que asi lo deci-

diera el Met a principios del
siglo XX, se mostr6 tosco y
faro de empuje y decisi6n,
con las voces femeninas
apagadas y las masculinas
algo tirantes. Mejoraron con
los pupulares coros de gita-
nosy prisioneros judios de
Verdi y el Bel conforto al
mietitore de Elisir d’amore
de Donizetti que cantaron
como propina.

Pot su parte, Tomillo,
que el afio pasado ofreci6
un Bruckner robusto junto a
la Orquesta Joven de anda-
lucia, convenci6 con un Ca-
pricho italiano dinimico y
jubiloso de marcados rit-
mos sieilianos, asi como
con una sonoridad muy
personal en cuerpo y estilo
en los Intermezzi de Cava-
lleria Rusticana y L’amico
Fritz, de Mascagni.

Con el de Suor Angelica
de Puccini extrajo lifismo y
sensibilidad de una orques-
ta queen t{rminos genera-
les no funcion6 tan bien en
los meta|es como viene ha-
ciSndolo flltimamente. ¯
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Andalucía

SEVILLA, 30 Jun. (EUROPA PRESS) -

El proceso de recogida de información sobre las iniciativas de modificación y mejora de la normativa de
dedicación académica y el reglamento del Plan de Asignación del Profesorado (PAP) llevado a cabo por la
representación sindical de la Universidad de Sevilla (US) sobre una muestra de hasta 707 cuestionarios
válidos de personal docente e investigador (PDI) arroja, entre otros resultados, que un 77,7 por ciento
considera que la dedicación docente nunca debería superar las 240 horas anuales.

En los resultados, consultados por Europa Press, se registra que más del 80 por ciento considera que al
menos debería considerarse el doble de horas en la dirección de Trabajos de Fin de Grado, y más del 63 por
ciento cree que al menos deberían considerarse 15 horas por cada seis créditos en la dirección de Trabajos
de Fin de Máster.

El 92 por ciento de la muestra considera que deberían incluirse horas de deducción por coordinación de
asignaturas con más de un grupo.
Casi el 90 por ciento de la muestra ve que deberían incluirse horas de deducción por responsabilidad en
asignaturas extinguidas, mientras que el 94,3 por ciento de la muestra considera que deberían incluirse horas
de deducción por pertenencia a tribunales de Trabajos de Fin de Grado y Máster.

Más del 75 por ciento considera que debería aplicarse un factor de corrección por docencia impartida a
grupos de más de 50 estudiantes y deducción para los PDI mayores de 60 años. El 75,5 por ciento aboga por
que la docencia asignada por asignatura se mantenga al menos tres cursos académicos, y el 53,3 por ciento
de la muestra cree adecuado o muy adecuado que los docentes con responsabilidades especiales fuesen
considerados en la elección de docencia en el PAP. Por último, la limitación de horarios es una buena o muy
buena solución para la conciliación laboral-familiar para el 52 por ciento de los encuestados.

Sobre estas líneas principales se pretende ahora vertebrar una acción sindical para lograr consensuar en la
Mesa de Negociación del PDI un documento que recoja la "verdadera sensibilidad" del profesorado sobre el
tema de la dedicación académica.

Dicha mesa ya sentó las bases para la creación de una comisión de trabajo con la intención de evitar que
cada año haya que negociar una nueva normativa transitoria de cara al próximo ejercicio.

Así, se trató una norma docente que, aunque rechazada por la mayor parte de la bancada sindical --con el
único apoyo de CCOO, al incluir "flecos de buena voluntad" relacionados con descuentos en la carga del
profesorado con sexenios y con la docencia bilingüe--, fue validada en el Consejo de Gobierno de la
Hispalense.

El motivo del rechazo sindical fue que el texto no recogía la mayor parte de sus propuestas, siendo la
principal reivindicación no atendida la de garantizar que ningún docente estará por encima de los 240
créditos (horas), puerta abierta tras el decreto ministerial que permitía hasta los 320, lo que, según las
centrales sindicales --aunque en la US se registran pocos casos--, redunda en una peor calidad de la
docencia.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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Para ello, la solución, a juicio de los sindicatos, pasaría por un aumento de la dotación de plazas en aquellos
departamentos más problemáticos o bien un reajuste de los mismos o de la propia plantilla.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Las rutas por el medio natural cuentan con un gran 6xito entre los usuarios del Servicio de Actividades. ED

rutas en el

medio natural
SADUS
SEVlLLA

1 Servicio de Activi-
dades Deportivas de
la Universidad de
Sevilla complet6 el
pasado 23 de junio

la temporada 15/16, en cuanto
a actividades por el medio natu-
ral se refiere, con la entrega de
premios a los senderistas que
han conseguido completar las
tres rutas del pack ’64 kil6me-
tros por el GR 48’. A lo largo de
todo el curso, los participantes
del programa de actividades por
el medio natural han podido dis-
frutar de gran parte de la geo-
graffa andaluza y vivir la expe-
riencia de realizar el Camino de
Santiago. En el acto de clausu-
ra de actividades, los premiados
fueron Eva Borrero, Leo Burri,
Ram6n Cano, Francisco Carillo,
Natividad Fernandez, Clara Gar-
c/a, Adoraci6n Gavira, Inmacu-
lada Gufi6rrez, Sergio Hoyo, Jesds
Luis ]im6nez, Pilar Rosa Loza-
no, Manuel Antonio Oliva, Bea-

triz Parades, Antonio Prada, Fran-
cisco Prieto, Mafia Dolores Rue-
day Juan ManuelValderas. Con
la finalizaci6n de la temporada,
el SADUS vuelve a ponerse manos
a la obra para planificar el pr6-
ximo curso de mtas por los luga-
res m~is atractivos de Andalucfa
y todos los interesados ya pue-
den conocer de forma
detallada las nuevas
mtas para el 16/17.
E1 1 de octubre
de 2016 se inau-
gurarfi el nue-
vo curso con la
ruta de Bolo-
nia al Faro de
Camarinak A par-
fir de ah/, se suce-
der~in actividades
como senderismo pot
el rio Odiel, el Guadalora, el
Trejo y el Guadiamar, adem~is
de la subida al Tentud/a y al Torte-
cilla (rutas para mayores de 14
afios). A partir del mes de abril,
con la llegada del buen tiempo,
los usuarios podr~in recorrer la
ruta pot Charco Malo. La salida

a Caminito del Rey es la finica
que atin no tiene fecha determi-
nada para su realizaci6n, aun-
que se comunicar~i lo m~is pron-
to posible la fecha concreta para
disfrute de los senderistas.
La novedad para el pr6ximo cur-
so ser~i la posibilidad de adqui-
rirun pack de cualxo mtas (Odiel-

Guadalora-Trejo-Gua-
diamar) por el que

obtendr~in un 25%
de descuento
sobre el precio
total de las cua-
tro salidas al
abonarlas con-
juntamente.

Este descuento
s61o podr~ ser apli-

cado acudiendo de
forma presencial a algu-

nas de las Oficinas de Aten-
ci6n al Cliente del SADUS. Como
viene siendo habitual, el precio
varfa segfin el colectivo al que
pertenezca, teniendo los abo-
nados un 20% de descuento sobre
la tarifa fijada (comunidad uni-
versitaria o ajenos).
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AtenciOn al cliente

Nuevo horario
de verano
Con motivo de la temporada
de verano, el Servicio de Acti-
vidades Deportivas de la Uni-
versidad de Sevilla (SADUS)
tiene nuevo horario de aten-
ci6n al cliente para los meses
de julio y agosto.
Asi, a partir de mafiana, vier-
nes 1 de julio, la oficina situa-
da en el Complejo Deportivo
Universitario de Los Berme-
jales continfia con el horario
de 09:30 a 13:45 horas, ypor
la tarde cambia su horatio sien-
do de 15:30 a 19:45 horas.

Por su parte, la oficina del Com-
plejo Deportivo Universitario
Pirotecnia tambi~n mantiene
su horario y ser~i de 09:30 a
13:45 horas y, durante la tar-
de, de 15:30 a 19:45 horas.
Durante el rues de agosto,
ambas oficinas de atenci6n al
cliente permanecer~in cerra-
das. No obstante, los usuarios
podr~a3 seguir gestionando sus
reservas, inscfipciones o reno-
vaciones a trav6s de la Ofici-
naVirmal, abierta los 365 dfas
del afio y las 24 horas del dia.
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Actividades SADUS

Tonificate por

medio del GAP
E1 Servicio de Actividades
Deportivas de la Universidad
de Sevilla (SADUS) pone
a disposici6n de sus
usuarios un amplio
programa de
acdvidades con
las que hacer
ejercicio fisi-
CO.

De este modo,
ofrece a sus abo-
nados la oportu-
nidad de tonificar
el tren inferior con
GAP, sesiones de entrena-
miento para ejercitar y forta-
lecer gltiteos, abdominales y

piemas con ejercicios b~tsicos
a trav6s de circuitos de varias

repeticiones.
En el Centro

Deportivo Uni-
versitario de
Los Berme-
jales puede
practicar-
se los lunes
y mi6rcoles

alas 18:00
horas, mien-

tras queen el
C.E.D. Pirotecnia

el horario ser~t los lunes
y mi6rcoles alas 18:30, sien-
do las sesiones de 55 minutos.

El GAP, un m6todo completo para tonificar el tren inferior.
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A
PARECE julio mientras asistimos estupe-
factos al sabotaje de los que no obtuvieron
respaldo alguno de las urnas. Seis meses
nos llevamos con el Gobierno en funciones,

lo que es sinónimo de inoperatividad para gober-
nar, y amenaza una repetición. Seis meses ya largos
de aquel 20-D de nefasta memoria y vamos a ver
hasta dónde se alarga. Nunca una clase política que
se resista tanto en la derrota para demostración de

que lo que menos le importa es el bien común. De
morados y naranjitos qué vamos a esperar, pero re-
sulta inconcebible que ese petimetre que ha conse-
guido empeorar su pésima marca anterior se aferre
a la vana ilusión de vivir en la Moncloa antes de
aceptar el resultado que salió de las urnas. Creía-
mos que al PSOE iba a cargárselo el nuevo Pablo
Iglesias, pero no, todo tiende a suicidio gracias a un
advenedizo contentísimo de haberse conocido.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana SABOTAJE DE
TODO PUNTO
INADMISIBLE

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

LOSMORENITOS ACTÚAN
EN EL CICLO ROCK A 21º
22:30 · PATIO DEL CICUS Los ar-
tistas Javier Corcobado y Aint-
zane Aranguena presentan
Poemas a una canción de
amor en escena. Una experien-
cia física y emocional a través
de la poesía que hace a los
asistentes viajar por mundos
diferentes. De 3 a 5 euros. C/
Madre de Dios, 1.

Flamenco
23:00 Espectáculo Encuentro
de baile flamenco y danza es-
pañola. Sala La Tregua.
C/ Evangelista, 57. 23:00

Tres Culturas
10:00-15:30 Exposición Cála-
mos y viñetas. Cómic árabe en
movimiento organizada en co-
laboración con Casa Árabe y el
apoyo del Instituto Europeo
del Mediterráneo IEMed. La
exposición, compuesta por 23
cómics de diferentes países
árabes recoge un completo
panorama del cómic y la nove-
la gráfica actual entre 2007 y
2015. C/ Max Planck, 2.

Noche flamenca ecijana
22:00 En el teatro Municipal
se darán cita Segundo Falcón,
Antonio Reyes, La Yiya, Kiko
Peña y Rocío Luna, al cante;
Patricia Guerrero, al baile; y
Salvador Gutiérrez, Diego
Amaya, Antonio García hijo,
Daniel Casares y Fernando Ro-
dríguez, al toque. Presenta
Manuel Curao. 12 euros.
C/ Comedias, 10.

Donaciones de sangre
9:00-14:00 Los equipos móviles
de donación de sangre estarán
en el grupo Ayesa. C/ Marie
Curie, 2.

PLAN PARA HOY

‘La comedia de la olla’ en
el Centro de la Cerámica

Hastamañana habrá funciones
de La comedia de la olla. La
adaptación de Antonio Raposo
de la obra de Plauto está dirigi-
da por Néstor Barea e interpre-
tada por Joserra Leza, Néstor
Barea, Fabio Gil, Eloína Marcos,
Antonio Raposo , Paqui Montoya
y Mileidys Pérez Capdesuña,
dentro del cicloAcielo abierto

3 C/ San Jorge, 31. 12 euros.

22:00

TEATRO

CONCIERTO

EXPOSICIÓN

‘Silkscreen show’
en la galería Diwap

Lamuestra colectiva de serigra-
fía continúa en esta galería con
obras de Dhani Barragán, Paola
Vecchi, Arturo Comas, María
Cañas, Murdo Ortiz o Lucía Ar-
nau, entre otros.

3 C/ Feria,40. De 10:00 a 14:30

Comienza ‘Noches de
Verano en Palacio’

Los espectáculos del Palacio de
los Marqueses de la Algaba co-
mienzan con La Zanfoñamovil.

3 Plaza Calderón de la Barca,

22:00

Música, rumores y una
conversaciónpendiente

Luisa Chávez

Cuando dos genios están destina-
dos a coexistir en el mismo espa-
cio y tiempo, nada bueno cabe es-
perar. Los rencores y las rivalida-
des han sido parte del contexto
que, históricamente, ha rodeado
la relación entre Wolfgang Ama-
deus Mozart y Antonio Salieri.
Desde que el primero de ellos se
atreviera a irrumpir en Viena de-
jando en evidencia al gran Salieri,
una peculiar relación de amor-
odio los marcó hasta los últimos
días de Mozart, fallecido en extra-
ñas circunstancias. Esta obra Mo-

zart vs Salieri, interpretada por Ja-
vier Castro en el papel de Salieri y
Alex Peña en la piel de Mozart, se
representará de miércoles a do-
mingo desde el 6 al 30 de julio en
el Claustro del Espacio Santa Cla-
ra. Aunque la obra comienza a las
22:15, el asistente puede perso-
narse en el lugar a partir de las
21:00 y realizar una visita opcio-
nal al Convento de Santa Clara y
la Torre de Don Fadrique por el
mismo precio, 10 euros (entra-
dium.com).

Lejos de especulaciones y rumo-

res que busquen la verdad de los
hechos, la adaptación de José Ma-
ría Roca tiene como finalidad el en-
tretenimiento del espectador a tra-
vés de la ficción. El director de la
obra, José María Roca, que goza de
una amplia trayectoria profesional

iniciada hace aproximadamente
dos décadas, se caracteriza en sus
creaciones por la unión del patri-
monio y el arte en vivo. Él ha sido el
encargado de enmarcar represen-
taciones en escenarios de gran in-
terés y atractivo, como la Facultad
de Bellas Artes, el Rectorado o el
Palacio de los Marqueses de la Al-
gaba.

En cuanto a la ambientación
acústica, la representación cuenta
con piezas de ambos compositores

aunque hay cierta decantación por
las melodías de Mozart, especial-
mente por lo que produjo en los úl-
timos momentos de su vida. Una
música más descriptiva, pastoral y
heróica que habla por sí sola. A la
hora de preparar la interpreta-
ción, los actores destacan la perso-
nalidad de ambos compositores.
La impulsividad del joven Mozart
frente a la envidia de Salieri.

Durante la hora aproximada
que dura la representación se lle-
va a cabo, en un espacio intempo-
ral, la conversación pendiente en-
tre ambos autores, donde Mozart
le pide explicaciones al gran maes-
tro. Con el juego de cámaras que
inmortalizará la obra queda muy
reducida la posibilidad de impro-
visación, pues se trata de un diálo-
go donde el contacto visual es de-
cisivo.

“A pesar de que la relación entre
ambos ha pasado a la historia por
ser nefasta a la par que resentida,
es curioso como tras la muerte de
Mozart no hay grandes obras de
Salieri”, recuerda el director de la
adaptación. Para uno de los acto-
res, es una forma de observar una
admiración del prójimo pero sin
llegar a apoyarla, esto es, basada
en la destrucción desde el amor
profundo. Podría decirse de este
modo que Salieri se alimentó de la
envidia.

3 Información C/ Becas

●El Espacio Santa Clara acoge durante
elmes de julio la obra de teatro ‘Mozart vs
Salieri’, a cargo de Producciones Imperdibles

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Javier Castro y Alex Peña se meten en la piel de Mozart y Salieri.

Lomás interesante
de cualquier personaje
de ficción es la
profundidad humana”

Alex Peña
Actor
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Aries
(21-III al 20-IV)

“Nadie se alabe, hasta que acabe” 
(B. Gracián). Recuerde: “La ruptura con el 
inútil o indigno debe ser completa” (I. Ch
ing).                         
  

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

¡Saque buen partido de esa racha 
de “vacas gordas” que atraviesa (hasta 
otoño)! Promoción, circunstancias favo-
rables, bienestar. 

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

“Si aprende una lección de cada 
contratiempo, obtendrá un progreso 
constante” (I. Ching). ¿Discrimina con 
agudeza?             

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

¡Feliz cumpleaños! Brillante 
protagonismo, máxima popularidad y 
auto-confianza. Pero no baje la guardia. 
Prestigio.         

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Con Marte desafiándole, pudie-
ra levantar presión si le encaran. Pero no 
conquista posiciones si discute. Sólo si 
calla.            

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Una racha de suerte le acompaña, 
al menos hasta otoño. Es el beneplácito de 
diosa Fortuna. Ganancias imprevistas si 
realista.

  
 
Libra
(24-IX al 23-X)

La Balanza ‘pesa’ cosas, acciones e 
intenciones. Busca equidad, armonía, belle-
za las 24 horas del día. Rosas rojas.    

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Con el legendario dios de la gue-
rra, Marte, atravesando su signo, se encon-
trará más impetuoso y más impaciente. 
¿Auto-control?         

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

No quiera ahora darse lujos en 
grandes cosas. Y, como medida de discipli-
na ni en las pequeñas. ¿Realista, práctico?

Capricornio
(22-XII al 20-I)

El ‘invisible y poderoso Plutón’, de 
visita en su signo.  Y Urano, exigiendo liber-
tad. No es momento de obsesionarse.

 
 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Sus extraordinarios dones y ta-
lentos no debieran utilizarse como mero 
lucimiento personal… para no perderlos. 
Ojo.               
        

Piscis
(20-II al 20-III)

No es el momento para realizar 
nuevos planes o proyectos. Ahora le toca 
revisar si su discriminación es aguda, o no.

HORÓSCOPO 
por Karin Silveyra

1 
DE JULIO

VIERNES

Santoral  

 
Gil, Arturo

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

San Pablo, 5,  Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69, Amor de Dios, 2, Plaza 

Alfalfa, 11, Trajano, 40,  Alameda de 

Hércules, 24, Argote de Molina, 25, Juan 

Antonio Cavestany, 3, Amador de los 

Ríos, 31. 

  

Triana - Los Remedios.   

Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de 

Solís, 12, López de Gomara, 5; San 

Vicente de Paúl, 14; Asunción, 31, Padre 

Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 

Fernando IV 4; República Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avd. Pino Montano, 10, San Juan Bosco, 32, 

Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , López Azme, 1, 

Camino de los Toros, s/n. 

 

 Zona Sur.   

Ramón Carande, 5. Paseo de Europa, 25;  

Avenida de Finlandia, s/n; Avda. Bueno 

Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 

36; Reina Mercedes,  17;  Asencio y 

Toledo, 40;  Bda. La Oliva, locales 8 y 9; 

Perséfone, 6; Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8 y Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Marqués del Nervión, 103; Gran Plaza, 6 

Acc, Avd. Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n; 

Avd. Ramón y Cajal, 9, Luis Montoto, 85; 

Polígono San Pablo, Barrio C, calle 

Jerusalén, 35; Gran Plaza, 6. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Avda. Emilio Lemos, 32; Avenida Gavilanes, 

Rochelambert, bloque 14; Avenida Ciencias, 

18. Avenida Ciencias, 33 Acc. A. Edif. 

Estrella Este; Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste 4;  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 

Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate; José Jesús García Díaz, 32. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153).  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 

(954 127 448); Colombia, 10; Luis Montoto, 

85 (954 580 798); Pol. San Pablo, Barrio C, 

c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 

Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 

510 720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate (954 655 461).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Picuda, 1, Santander, 

20,  Malasmañanas, 59; Duquesa de 

Talavera, 25,Noche: Ntra. Sra. del 

Águila,70- Bollullos Mitación: Larga, 27; 

Bormujos: 28 de Febrero, 6; Avda. del 

Aljarafe, 70, bajo B, avda. Juan Diego, 79. 

Camas: Zorzaleña, 18. Castilleja de la 

Cuesta: Real, 100 (24 horas) y Real, 157. 

Coria del Río: Carretero, 1. Dos Hermanas: 

Antonio Machado, 44, local 21; Avda. de Los 

Pirralos, 100, Bda del Rocío; Avda. Reyes 

Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ Juan Sebastian 

Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: 

Urbanización Haza de Liendo, 4. La Algaba: 

Avda. Francisco Javier Ortega, 33. Mairena:  

Avda. de Cuba, 15-17. Ciudad Expo. Puebla 

del Río: Ntra. Sra. de la Granada, 1, Av. Cerro 

Cantares,loc.1-2. San Juan de Aznalfarache: 

28 de febrero, junto ambulatorio, avda 

Palomares, 15, c/Brihuega, Fernández 

Campos,15.  San José de la Rinconada: Los 

Carteros, 122 y Avda. Cristo de la 

Resurrección, 15. Local C. Sanlúcar la Mayor: 

Avda. Príncipe de España,19. Santiponce: 

ACádiz, 6. Tomares: Aljamar II, 21; urb 

Aljamar, manz, 3, casa 88. Valencina de la 

Concepción: Avda. Andalucía, 2.

Comienzan los 
«Veranillos                  
del Alamillo»

Hoy comienza la programación de los 
«Veranillos del Alamillo», el programa 
estival de este parque que incluye 
actuaciones de diversa índole. La cita 
comienza con un concierto de pop 
rock a cargo del grupo Gatos Pardos 
(en la imagen). Todas las actividades 
serán en el Cortijo del Alamillo y la 
entrada es gratuita.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

11.30 
 
Puertas abiertas en la escuela 
de Fundación Cruzcampo  
 
La Escuela de Hostelería Fundación 
Cruzcampo celeb ra una jornada de 
puertas abiertas para que jóvenes y 
sus familias puedan conocer la oferta 
formativa del centro e intercambiar 
impresiones con los alumnos que 
cursan allí sus estudios de 
restauración, cocina y sala.  La cita  
contará con la presencia del  
reconocido chef Ángel León, Premio 
Nacional de Gastronomía y Dos 
Estrellas Michelin, que dirigirá una 
clase magistral de cocina en las 
instalaciones del centro. La cita es en 
la avenida de Andalucía, 1, y la 
entrada es gratuita. 
 
19.00 
 
Ruta guiada «La Sevilla 
extramuros»  
Visita guiada de la empresa Sevilla en 
ruta que tendrá lugar por «La Sevilla 
extramuros», una cita que comienza 
en la puerta de la torre de los Perdigo-
nes y recorre la Ronda Histórica y la 
zona más industrial de la Sevilla del 
siglo XX. Tiene un precio de 6 euros 
por persona, cuatro para los niños de 
6 a 12 años. Información y reservas en 
el teléfono 654 04 30 77. 

21.00 
 
«El escaparate», en 
Viento Sur Teatro  
 
Hoy concluye la muestra de teatro 
Teatrix 2016 de Viento Sur Teatro con 
la obra «El escaparate», con dirección 
y dramaturgia de Nahuel Cuadrelli. 
Las entradas tienen un precio de 5 
euros y la sala está en la calle San José 
de Calasanz, 8. Información y 
reservas en el teléfono  954 455 324.  
 
22.00 
 
Concierto de tango  
Concierto «Músicas de Piazolla» en el 
Palacio de los Marqueses de la Algaba 
dentro dentro del ciclo «Tres noches de 
buena música». Será a cargo del grupo 
Two to tango y la entrada es gratuita.  
 
22.30 
 
Espectáculo «Palabra y ruido» 
en el Cicus  
Espectáculo «Palabra y Ruido. 
Poemas a una canción de amor en 
escena», en el Cicus a cargo del dúo 
Javier Corcobado y Aintzane Arangue-
na. El montaje fusiona la música, la 
palabra y la imagen y la entrada tiene 
un precio de 5 euros en taquilla desde 
dos horas antes.

22.00
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8 / SEVILLA / Pleno municipal

Los barrios diseminados se 
fijan en el mapa de Sevilla
El pleno aprueba definitivamente el Avance de Planeamiento que sienta las 
bases para la futura regularización de estos asentamientos del distrito Norte 

Mario Daza 
SEVILLA 
{Las barriadas diseminadas 
de la zona norte de Sevilla ya 
están insertas en el plano de 
la ciudad. El pleno municipal 
aprobó ayer por unanimidad 
el Avance de Planeamiento 
para la delimitación de estos 
asentamientos y edificacio-
nes en suelo no urbanizable 
que permite sentar las bases 
para lo que será la futura re-
gularización de su situación 
urbanística. Un proceso, lar-
gamente demandado por sus 

vecinos, que ahora requerirá 
la revisión caso por caso por 
parte de los técnicos de la Ge-
rencia de Urbanismo antes de 
dar el sí definitivo a su futura 
regularización. 

Se trata de un paso casi 
definitivo para alcanzar un 
objetivo históricamente de-
mandado por las más de 250 
familias que residen en estos 
asentamientos y que incluso 
llegaron a agruparse en la 
Plataforma de afectados di-
seminados Sevilla Norte 14 
de abril desde la que han he-

cho oír sus reivindicaciones. 
La principal de ellas pasaba 
por la normalización de la si-
tuación de los más de 2.000 
habitantes de zonas como el 
Camino de la Reina, El Gordi-
llo Sur, Las Ratas, el Camino 
de Rojas, Vistahermosa, la Is-
la de Garza o la Carretera de 
la Algaba, que ahora ven algo 
más cerca el cumplimiento 
de su objetivo.  

El delegado municipal de 
Hábitat Urbano, Antonio Mu-
ñoz, destacó la importancia 
de un acuerdo que «afecta a 

muchísimas familias» y cu-
yas situaciones «no son idén-
ticas» por lo que «requieren 
una velocidad diferente» pa-
ra su aprobación definitiva. 
En este sentido, Muñoz re-
cordó que existen «tres tipo-
logías» diferentes en los ca-
sos de estos asentamientos. 
«Por un lado, están los asen-
tamientos urbanos, las vi-
viendas aisladas y otras zo-
nas especiales que se ubican 
en terrenos inundables y pe-
cuarios». Una serie de situa-
ciones que ahora demanda-

El alcalde de Sevilla, Juan Espadas, junto a los delegados de Hábitat Urbano, Antonio Muñoz, y Participación Ciudadana, Adela Castaño. / Reportaje gráfico: Inma Flores

rán de un tratamiento dife-
rente a la hora de su legaliza-
ción definitiva. 

Se trata, pues, del respal-
do unánime del pleno al pri-
mero de los seis puntos que 
ya aprobaron los grupos en la 
sesión del mes de mayo y que 
instaban a regularizar estos 
asentamientos. A partir de 
este momento, tal y como re-
cordó el portavoz de IU, Da-
niel González Rojas, «hay que 
cumplir el resto de puntos». 
En ellos se resuelve otra de 
las demandas más destaca-
das de los vecinos, que abo-
gaban porque se suspendie-
ran los procesos sancionado-
res que pesan sobre algunos 
de estos asentamientos y que 
se fraccionaran los ya im-
puestos. También será el tur-
no de que la Gerencia inicie 
los trámites para una posible 
revisión de la calificación de 
los suelos de Vistahermosa y 
el Camino de Los Rojas, que 
actualmente están conside-
rados inundables y, en el caso 
del segundo, posee la delimi-

EL DATO 
Rosa Muñoz 
Román fue 
elegida de-
fensora uni-
versitaria de 
la Hispalense 
en el 2011.

ò

La profesora universitaria Rosa Muñoz será la 
defensora del ciudadano a partir de septiembre
M.D. 
SEVILLA 
{La Comisión Especial de Su-
gerencias y Reclamaciones 
–conocida como la oficina del 
defensor del ciudadano– re-
novó ayer a sus miembros tras 
el acuerdo unánime de todos 
los grupos políticos. El pleno 
refrendó también el nombra-
miento de la presidenta de es-

te órgano, la profesora univer-
sitaria Rosa Muñoz Román, 
que asumirá el reto de ser la 
defensora del ciudadano du-
rante los años que aún restan 
del actual mandato.  

Muñoz hará efectivo su ac-
ceso a este nuevo cargo –que 
ocupó anteriormente José Ba-
rranca– el próximo 30 de sep-
tiembre, toda vez que finalice 

su mandato como defensora 
universitaria de la Hispalense, 
responsabilidad que ocupa ac-
tualmente. Asimismo, se in-
corporarán a esta comisión 
ocho miembros más en fun-
ción de la representatividad 
de cada partido: Virginia Vega 
y Jesús Roldán Falcón (PSOE), 
María del Lidón Guillén, Caro-
lina Soto y José Jorge Martínez 

(PP), Manuel Navarro (C’s), 
María Luisa Álvarez (Partici-
pa) y José Antonio Salido (IU). 

El alcalde de Sevilla, Juan 
Espadas, agradeció el apoyo a 
estos nombramientos y el 
compromiso de quienes se in-
corporan a la comisión. «Es un 
equipo, no una fórmula uni-
personal, que ejerce su labor 
con independencia al atender 

las reclamaciones, sugeren-
cias e iniciativas ciudadanas».  

Aunque estos nombra-
mientos contaron con el res-
paldo de todos los grupos, el 
portavoz de IU, Daniel Gonzá-
lez Rojas, pidió al gobierno 
que fuera la última vez que es-
ta elección se realizaba entre 
los representantes políticos y 
no a través de procesos de par-
ticipación ciudadana. Espadas 
aseguró que una de las enco-
miendas de esta comisión será 
la reforma de su reglamento 
para poder adaptarse a las re-
clamaciones de los grupos. ~
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E1 pleno elige
a Rosa Mufioz
Defensora del
Ciudadano

SEVILLA
E1 pleno del Ayuntamiento de
Sevilla aprob6 ayer por unani-
midad el nombramiento de los
miembros de la Comisi6n Espe-
cial de Sugerencias y Reclama-
ciones, asi como su presiden-
cia, que ha recaido en Rosa
Mufloz Rom/~n, defensora de la
Universidad de Sevilla desde
2011.

La nueva Defensora del Ciu-
dadano ha sido defensora de la
Universidad de Sevilla desde
2011 y ha impartido clases en
la actual Facultad de Finanzas
y Turismo, que ha dirigido for-
mando parte de su consejo de
gobierno. Durante 13 afios ha
formado parte adem~is del equi-
po rector de la Universidad di-
rigiendo programas sociales
para miembros de la comuni-
dad universitaria.

Junto a ella, en la comisi6n
estar/~n Carolina Susana Soto
Mendoza, Maria del Lid6n Gui-
l16n Baena, Jos6 Jorge Martinez
Soto, Virginia Vega Iglesias,
Manuel Navarro Pefialosa, Ma-
ria Luisa ,~lvarez Quintana, y
Jos6 Antonio Salido P6rez.

E1 alcalde, Juan Espadas, ha
puesto en valor el <(respaldo
un/tnime>> a una propuesta que
subraya que ha de arrancar con
el <<m~iximo apoyo)>. Asi, sefiala
que su gobierno ha apostado
por consensuar la presidencia
de la comisi6n, que recuerda
que (<es un equipo y no una f6r-
mula unipersonal de defensor>>.

En este marco, el portavoz de
IU, Daniel Gonz~lez Rojas, ha
indicado que en la propuesta
eIevada al PIeno no se ha reco-
gido <<el compromiso de Espa-
das de que se produzca un
cambio del reglamento para
que se elija por referendum la
figura el presidente de la comi-
si6m).
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PLENO MUNICIPAL | ANTES FUE DEFENSORA DE LA HISPALENSE

M. Ruesga

Respaldo unánime a la Defensora
del Ciudadano. El Pleno munici-
pal aprobó este jueves el nombra-
miento de Rosa Muñoz Román,
defensora de la Universidad de
Sevilla desde 2011. En la comisión
estará acompañada por Carolina
Susana Soto Mendoza, María del
Lidón Guillén Baena, José Jorge
Martínez Soto, Virginia Vega Igle-
sias, Manuel Navarro Peñalosa,
María Luisa Álvarez Quintana y

José Antonio Salido Pérez. Su an-
tecesor en el cargo, José Barran-
ca, presentó a finales de abril su
dimisión irrevocable al alcalde.
Tuvo que hacerlo por correo elec-
trónico, ya que se llevó dos meses
intentando mantener una reu-
nión con Juan Espadas sin éxito.

“Recibe el respaldo unánime a
una propuesta que arrancó con el
máximo apoyo. Hemos apostado
por consensuar su equipo, no una
fórmula unipersonal de defensor”,
defendió el primer edil. Desde la

bancada de Izquierda Unida se in-
dicó que en la propuesta no se ha
recogido “el compromiso de Espa-
das de que se produzca un cambio
del reglamento para que se elija
por referéndum la figura del presi-
dente de la comisión”. “Si respeta-
mos la autonomía de ese órgano,
deberíamos encargar a los repre-
sentantes de esa comisión que a lo
largo del mandato hagan una pro-
puesta de nueva reglamentación
donde se proponga un nuevo mo-
do de elección”. Espadas también
señaló que “habría de hacerse du-
rante el mandato para que dé
tiempo a que se modifique en este
mandato. Tendremos que poner-
nos de acuerdo todos”.

Rosa Muñoz Román fue elegida
defensora universitaria en el año
2011 por mayoría absoluta, susti-
tuyendo en el cargo a Ignacio
Ugalde, el primero que ocupó es-
te cargo. La labor profesional de
Muñoz ha estado ligada desde sus
inicios a la gestión y la docencia.
Actualmente, imparte docencia
en el Grado de Finanzas de la an-
tigua Escuela Universitaria de
Empresariales, hoy Facultad de
Finanzas y Turismo, en la que ocu-
pó el cargo de directora durante
dos mandatos. También fue direc-
tora del Servicio de Asistencia a la
Comunidad Universitaria en los
mandatos de los rectores Floren-
cio Lora y Luque Rodríguez.

Respaldo
unánime a
la Defensora
del Ciudadano
● El alcalde destaca la apuesta por Rosa
Muñoz, que sustituye en el cargo a José
Barranca tras su dimisión hace dos meses

OTRAS MOCIONES

5

Plan para reducir a la
mitad las emisiones de CO2
El Plenomunicipal aprobó ayer
con el apoyo de todos los gru-
pos (salvo la abstención de Par-
ticipa Sevilla) el Plan de Acción
por el Clima y la Energía Soste-
nible en la ciudad, que recoge
78medidas para reducir a la
mitad las emisiones de CO2 has-
ta 2020. El alcalde recalcó que
se trata de uno de los documen-
tos “más ambiciosos” que se
plantean en el país.

Sin cortes de agua por
razones económicas
El Pleno municipal mostró su
unanimidad para apoyar el de-
recho al agua, a que no se pro-
duzcan cortes de suministro a
quienes por razones económi-
cas no pueden abonar la factu-
ra y garantizar su acceso a to-
dos los ciudadanos, aunque se
encuentren en situación de
“precariedad habitacional”. Fue
una moción conjunta presenta-
da por Participa Sevilla e IU.

Estudio para la protección
patrimonial de Heliópolis
Los concejales dieron su visto
bueno a unamoción del Partido
Popular para elaborar un estudio
de protección patrimonial para el
barrio de Heliópolis. El concejal
popular Curro Pérez aseguró que
existen “necesidades perentorias”
en la zona tras el año de gobierno
de Juan Espadas: “Los vecinos no
pidenmilagros, sino horizontes
ciertos y que se establezcan prio-
ridades de actuación”.

Desierta otra
vez la subasta
de la finca del
antiguo cuartel
de la Cava

R. S.

La Delegación Especial de Eco-
nomía y Hacienda en Andalu-
cía celebró ayer una subasta
pública, saldada únicamente
con la adjudicación de un in-
mueble estatal enclavado en la
plaza de la Contratación, pues
de nuevo quedó desierta la li-
citación del solar estatal de la
calle Pagés del Corro. En este
segundo caso, se trata de la
parcela del antiguo cuartel de
la Guardia Civil de la Cava, un
terreno que ya ha intentado
enajenar el Estado y cuyo uso
público demanda el movi-
miento vecinal de Triana.

En concreto, y según la do-
cumentación recogida por Eu-
ropa Press, el inmueble de la
plaza de la Contratación co-
rresponde al número 1 de di-
cho espacio y se trata de “un
edificio compuesto por cinco
plantas, contando con el sóta-
no” y una superficie construi-
da de más de 544 metros cua-
drados. “Su estado de conser-
vación es bueno, salvo las hu-
medades por capilaridad de la

planta sótano, cuyo coste de
reparación se estima en
30.000 euros, cuantía que ha
sido descontada del valor de
tasación”, precisa la Delega-
ción Especial de Economía y
Hacienda sobre este inmueble.

El edificio, que por su loca-
lización está afectado por el
plan especial de protección
correspondiente a los Reales
Alcázares, declarados Patri-
monio de la Humanidad, salía
a subasta por 1.032.389,20
euros y según informaron
fuentes de la Delegación Espe-
cial de Economía y Hacienda,
ha sido adjudicado.

La subasta incluía además el
solar correspondiente al núme-
ro 41 de la calle Pagés del Co-
rro, una parcela de 1.603 me-
tros cuadrados incluida en el
Registro Municipal de Solares
y Edificaciones Ruinosas, lici-
tada por 3.036.830,60 euros.
Se trata de la parcela del anti-
guo cuartel de la Guardia Civil
de la Cava, que ya ha sido obje-
to de intentos previos de enaje-
nación y que el movimiento so-
cial de Triana reclama para
equipamientos públicos. Nue-
vamente, la subasta de esta fin-
ca ha quedado desierta.

Hacienda sí ha
adjudicado el edificio
de la Plaza de la
Contratación, 1

El Consistorio
asiste a una
pareja con
orden de
desahucio

R. S.

Ante el lanzamiento fijado pa-
ra hoy por el juzgado de Prime-
ra Instancia número 27 de Se-
villa de una vivienda ubicada
en el número 13 de la calle Ma-
droño, en Torreblanca, que
afecta a una pareja, la oficina
municipal por el derecho a una
vivienda ha contactado con los
abogados de estas personas
“para ofrecer toda la asistencia
posible en el procedimiento
iniciado para pedir el aplaza-
miento de la orden de lanza-
miento”, y tratar de aportar
“una solución alternativa”.

La oficina municipal por el
derecho a una vivienda activó
el miércoles el protocolo de
emergencia ante desahucios,
según informaron a Europa
Press fuentes del Ayuntamien-
to, que detallaron que, en este
marco, “se ha mantenido ya un
encuentro con la pareja y se ha
contactado con sus abogados
para ofrecer toda la asistencia
posible en el procedimiento
iniciado para pedir el aplaza-
miento de la orden de lanza-

miento”, así como “se ha ofre-
cido una solución alternativa y
se ha activado la Unidad Muni-
cipal de Emergencias Sociales
y Exclusión Social (Umies) del
Ayuntamiento ante la previ-
sión del posible lanzamiento”.

Para ello, la oficina por el de-
recho a una vivienda, que “ha
atendido ya más de 90 casos en
el mes que lleva en funciona-
miento, en coordinación con la
Delegación de Servicios Socia-
les, citó a la pareja tanto en la
oficina de vivienda como en su
UTS de referencia para iniciar
toda la tramitación”.

Además, “los servicios de
asesoría jurídica e intermedia-
ción de la oficina de vivienda
contactaron con los abogados
de la pareja afectada por el de-
salojo para ponerse a su dispo-
sición, decidiendo de común
acuerdo mantener la vía ya ini-
ciada por los abogados de soli-
citud de aplazamiento el 23 de
junio y aguardar a la decisión
judicial”. El Ayuntamiento dice
que “ha constatado las dificul-
tades de ejercer una función
mediadora, como sí se realiza
en otros casos, dado que se tra-
ta de un fondo de inversión y no
de una entidad bancaria”.

El lanzamiento
está fijado para hoy
en la calle Madroño,
en Torreblanca

SUSPICACIA. Elpunto15del ordendel día erapa-
ra aprobar la creación de una plaza de jefe de Policía
Local. En la explicación de voto, la concejal de Partici-

paSevilla, SusanaSerrano, preguntóalgobiernosi “se
tiene algún tipo de desconfianza en los mandos al
querer traerlo de fuera”. Se quedó sin respuesta.

BELÉN VARGAS
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Efe SEVILLA

Los andaluces que realizan estu-
dios superiores tendrán 19 nue-
vos másteres públicos en el siste-
ma autonómico de universida-
des. Así lo decidió ayer el Conse-
jo Andaluz de Universidades,
presidido por el consejero de
Economía y Conocimiento, en
una reunión que sirvió para revi-
sar el mapa de titulaciones de la
comunidad, que ya cuenta con
una oferta de 513 posgrados.

Ramírez de Arellano aseguró
que con esta revisión se pretende
“adaptar la oferta de títulos a las
necesidades y demandas de la so-
ciedad, ampliando las opciones
de especialización y empleabili-
dad de los universitarios andalu-
ces con un mapa formativo com-
petitivo, que busca la excelencia
y ajustado al tamaño de nuestro
sistema, con 10 universidades y

200.000 estudiantes”, informa la
Junta en una nota.

Por provincias, se impartirán
cinco nuevos másteres en la Uni-
versidad de Cádiz, cuatro en Gra-
nada y Huelva, dos en la Pablo de
Olavide y uno en Jaén, Almería,
Málaga y la Universidad Interna-
cional de Andalucía (UNIA).
Además, durante el próximo cur-
so estarán disponibles cuatro
nuevos programas de doctorado,
dos en Cádiz, uno en Huelva y
uno en la UNIA. Con ello, el catá-
logo de titulaciones de las uni-
versidades públicas andaluzas,
que deberá ser aprobado ahora
por el Consejo de Gobierno, esta-
rá formado en el ejercicio 2016-
2017 por un total de 415 títulos
de grado, 532 másteres oficiales
y 163 programas de doctorado.

El consejero recordó en su in-
tervención que Andalucía “sigue
siendo la comunidad con las ma-

trículas más baratas, con unos
precios situados en el momento
previo a los recortes del Gobier-
no central”, tras congelar por
cuarto año consecutivo el precio
del grado en primera matrícula
–12,62 euros– y mantenemos el
de los másteres después de varios
años de bajada, con 13,68 euros
para los habilitantes y 29,57 eu-
ros para los no habilitantes.

A esto se suman, añadió Ramí-
rez de Arellano, otras medidas
de reducción de tasas que ten-
drán continuidad el próximo
curso, como los premios, el pago
de la matrícula fraccionado en
ocho plazos, las ayudas apara la
acreditación de idiomas y el
complemento a las becas Eras-
mus. En este sentido, el titular
de Economía y Conocimiento,
insistió en que “deben ser la vo-
cación y el talento, no el bolsillo,
quienes marquen la senda a se-
guir de nuestros jóvenes”, para
lo que la Junta y las universida-
des desarrollan una estrategia
“con la que queremos dar certi-
dumbre para que la gente joven
pueda dar un salto cualitativo
desde el conocimiento”.

Y. G. T. · Agencias SANROQUE

El juez titular del Juzgado núme-
ro 2 de San Roque acordó ayer el
ingreso en prisión, provisional, co-
municada y sin fianza del deteni-
do por la muerte del trabajador del
bazar chino del polígono de Cam-
pamento, en la localidad campogi-
braltareña. El sospechoso está
acusado de un delito de homicidio
consumado, otro en grado de ten-
tativa y un robo con violencia.

El detenido fue trasladado des-
de Ceuta hasta el juzgado de la lo-
calidad gaditana a primera hora
para prestar declaración tras su
detención la mañana del jueves. El
agresor llegó en un furgón policial
custodiado por varios agentes de
la Guardia Civil, y permaneció en
los calabozos del juzgado hasta las
14:00 aproximadamente. La de-
claración ante el juez se prolongó
alrededor de una hora hasta que
salió de nuevo custodiado por dos
agentes para dirigirse al centro pe-

nitenciario Botafuegos donde es-
perará el juicio.

Como se recordará, la Guardia
Civil informaba este miércoles de
la detención del presunto autor
de los hechos en la puerta de su
domicilio en Ceuta. Se trata de
un hombre de 40 años y naciona-
lidad española.

En un comunicado, la Guardia
Civil recuerda que los hechos ocu-
rrieron a las 09:30 del pasado lu-
nes en un bazar chino, cuando en-
tró el detenido en el local, supues-
tamente con el objetivo de atracar
y, ante la negativa del fallecido de
entregarle dinero, lo apuñaló en
repetidas ocasiones hasta causar-
le la muerte. Posteriormente,
asestó un grave corte en el cuello a
su compañera, golpeándola en rei-
teradas ocasiones para que le dije-
se dónde guardaban el dinero. Fi-
nalmente, con el mismo cuchillo
de grandes dimensiones que usó
para apuñalar a las víctimas, forzó
la caja registradora, huyendo una
vez vació la misma. Tras diversas
indagaciones, la Guardia Civil pu-
do identificar al presunto autor de
los hechos, conociéndose que se
había trasladado la misma tarde
de los hechos a Ceuta, donde se
produjo su detención.

Las universidades públicas suman
19 nuevos másteres a su oferta

Prisión para el detenido
por el crimen del bazar
chino en San Roque

● El organismo que gestiona el sistema
andaluz de educación superior aprueba su
catálogo de títulos para el curso 2016-2017

Elsospechoso, ciudadano

españolde40años, fue

detenidoelmiércolesen

Ceuta, adondehabíahuido

ERASMO FENOY

Un guardia civil conduce al acusado tras declarar en el juzgado de San Roque.

De la Calle fía
el pacto por
la educación a
la eliminación
de la Lomce

Efe MÁLAGA

La consejera de Educación,
Adelaida de la Calle, afirmó
ayer que para realizar el Pacto
por la Educación por el que
abogan “los distintos partidos
políticos” hay que “paralizar
determinadas cosas” como la
propia Lomce. De la Calle ex-
plicó que tiene “muchísimas
esperanzas” de paralizar la
polémica norma impulsada
por José Ignacio Wert.

“Si el pacto hay que hacerlo,
hay que sentarse, hablar, lle-
gar a consensos y poner en
funcionamiento ese pacto,
que requiere una configura-
ción muy distinta a la que re-
presenta evidentemente la
propia Lomce”, señaló De la
Calle, que destacó su interés
desde la consejería por mejo-
rar la calidad educativa.

Durante el acto de aniver-
sario de un centro docente en
Málaga, la titular de Educa-
ción valoró “la importancia
de la educación universal y
obligatoria” e instó al futuro
Gobierno a que ponga “me-

dios para cumplir esos princi-
pios” para mejorar una socie-
dad de ciudadanos cada vez
más formados.

“La educación no es un gas-
to, es una inversión ya que
cambia el modelo económico
y social del país”, manifestó la
ex rectora de la Universidad
de Málaga, que calificó el mo-
delo actual como “inclusivo y
con igualdad de oportunida-
des” y donde no todo el peso
lo tienen los profesionales si-
no que obtienen el apoyo de la
sociedad. Afirmó también que
se ha pasado una época dura
en la que estaban en un “círcu-
lo vicioso en el que aparecen
brotes verdes y desaparecen”
y que afectaron a la sociedad.

De la Calle reclamó el reco-
nocimiento a los profesiona-
les, “orgullosos de su trabajo”
y animó a los demás a poner-
se el megáfono y gritar bien
fuerte las “gracias a estos do-
centes”. Además, destacó la
apertura y la facilidad de en-
trada que ahora tienen las
universidades andaluzas ya
que “hay una por provincia
para garantizar el acceso a los
alumnos” a los distintos gra-
dos y estudios.

La consejera espera
que el futuro Gobierno
paralice la polémica
ley delministroWert

Buscamosadaptar la
ofertade títulos a las
necesidades ydemandas
de la sociedadandaluza”

A. Ramírez deArellano
Consejero de Economía
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Andalucía

SEVILLA, 30 Jun. (EUROPA PRESS) -

El consejero de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía, Antonio Ramírez de Arellano, ha
anunciado este jueves el respaldo ofrecido por el Consejo Andaluz de Universidades (CAU) a la revisión del
mapa de titulaciones del sistema universitario, que incorpora 19 nuevos títulos de máster --que se suman a
los 513 ya existentes--, así como el "compromiso" de la Junta y el organismo por mantener los títulos de
grado de 240 créditos.

En declaraciones a los periodistas tras presidir el CAU en la sede de la Universidad Internacional de
Andalucía (UNIA) en Sevilla, Ramírez de Arellano ha desgranado los términos en los que se ha desarrollado
la comisión de programación, en la cual se ha aprobado el decreto de títulos en las universidades públicas
andaluzas para el próximo ejercicio, un catálogo de titulaciones que deberá ser aprobado ahora por el
Consejo de Gobierno.

El consejero ha explicado que esta revisión pretende "adaptar la oferta de títulos a las necesidades y
demandas de la sociedad, ampliando las opciones de especialización y empleabilidad de los universitarios
andaluces con un mapa formativo competitivo, que busca la excelencia y ajustado al tamaño de nuestro
sistema, con diez universidades y 200.000 estudiantes".

Asimismo, ha agradecido a las universidades su "esfuerzo" por mantener los precios públicos, una cuestión
que se sostiene debido a "la gestión de las universidades, la moderación de los títulos ofertados y su actitud
de colaboración", ha matizado.

Además, el titular de Economía ha destacado que en los últimos tres años "se han autorizado en todas las
universidades andaluzas" la incorporación de mil profesores a ayudantes doctores, "importante para el relevo
generacional", donde la Junta aprobó "un procedimiento que cumple con las leyes de estabilidad
presupuestaria y permite la entrada de estas personas, manteniendo los precios públicos".

Con esto, ha querido dejar claro que la administración andaluza tiene la obligación de aportar "certidumbre"
a través de un plan de tesorería y una ejecución presupuestaria de seguridad para las universidades, de los
que no ha ofrecido más detalles.

Por su parte, el rector de la UCA y presidente de la Asociación de Universidades Públicas de Andalucía,
Eduardo González Mazo, ha recalcado su "compromiso" con la Junta conforme al mantenimiento de los
títulos de grado de 240 créditos, lo que "singulariza un sistema universitario fuerte y público como el
andaluz". Bajo su punto de vista, estas titulaciones "proporcionan certidumbre al sistema", donde además "se
han mantenido las tasas gracias al esfuerzo de las universidades y se garantiza un acceso con igualdad de
oportunidades".

González Mazo se ha mostrado convencido en que el sistema "seguirá siendo fuerte" y cree que los estudios
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universitarios no deben convertirse en "un mercado", en relación a la intención de mantener las titulaciones
de 240 créditos frente a los 180 créditos.

Por otro lado, ha hecho hincapié también en la cuestión financiera, ya que, según ha advertido, este es el
primer año que "contamos con un plan de tesorería, un plan que servirá para que las universidades andaluzas
funcionen con normalidad". "El objetivo sería la ejecución del presupuesto, algo que se está permitiendo
también gracias a las aportaciones extraordinarias de la Junta para reducir la deuda", ha añadido.

En la misma línea, Ramírez de Arellano ha querido destacar que las universidades "no tienen problemas de
pago a proveedores al encontrarse dentro del plazo legal", por lo que la idea de la Junta es "consolidar esto"
junto con el esfuerzo de las universidades.

Por provincias, se impartirán cinco nuevos másters en la Universidad de Cádiz, cuatro en Granada y Huelva,
dos en la Pablo de Olavide y uno en Jaén, Almería, Málaga y la Universidad Internacional de Andalucía
(UNIA).

Además, durante el curso 2016-2017 se ofertarán cuatro nuevos programas de doctorado, dos en Cádiz, uno
en Huelva y uno en la UNIA. Con ello, el catálogo de titulaciones de las universidades públicas andaluzas,
que deberá ser aprobado ahora por el Consejo de Gobierno, estará formado el próximo curso por un total de
415 títulos de grado, 532 másters oficiales y 163 programas de doctorado.

El consejero ha recordado también que Andalucía "sigue siendo la comunidad con las matrículas más
baratas, con unos precios situados en el momento previo a los recortes del Gobierno central", tras congelar
por cuarto año consecutivo el precio del grado (12,62 euros) y mantenemos el de los másters después de
varios años de bajada (13,68 euros habilitantes y 29,57 euros no habilitantes).

A esto se suma, ha añadido, otras medidas de reducción de tasas que tendrán continuidad el próximo curso,
como los premios, el pago fraccionado en ocho plazos, las ayudas al B1 o el complemento a las becas
Erasmus.

El CAU ha dado también su visto bueno a dos nuevos institutos de investigación en la Universidad de Cádiz,
"que supondrán un impulso a la docencia, la investigación y la transferencia del conocimiento sobre el mar y
el desarrollo sostenible", ha indicado el titular de Economía.

El primero de ellos es el Instituto Universitario de Investigaciones Marinas (Inmar), un centro
multidisciplinar para abordar todas las cuestiones vinculadas al mar, ligado al CEI.MAR y ubicado en el
Centro Andaluz de Ciencia y Tecnologías Marinas (Cacytmar).

Por otra parte, se crea el Instituto Universitario de Desarrollo Social y Sostenible (Indss), que busca ser
referente en la investigación social, abordando la sostenibilidad desde el punto de vista económico, social,
jurídico y ambiental.

En relación a la intención de la Universidad Pablo de Olavide (UPO) de mantener su plan académico
intensivo de finalizar un grado de cuatro años en tres, González Mazo se ha centrado en la normativa, "que
permite que las titulaciones sean de 180 o 240 créditos en virtud de la autonomía de cada universidad".

Por ello, ha afirmado, la UPO permite a través de su normativa realizar esos 240 créditos en tres años,
mientras que "nosotros seguiremos manteniendo nuestros 240 créditos en cuatro años".
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En la misma línea, Ramírez de Arellano ha matizado que la Junta "solo autorizará" en Andalucía grados de
240 créditos, mientras que el único espacio donde puede variar esto, recalca, es en los mástere, que oscilan
entre los 60 y 120 créditos. "Lo que se habla ahora es en cuánto tiempo se pueden hacer esos 240 créditos",
ha dicho.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

3 de 3 01/07/2016 9:18



Viernes 1 de julio de 2016 ELPAÍS 13

OPINIÓN

Los profesores de la Universidad
Complutense de Madrid se han en-
terado por los periódicos del plan

que el rectorado de esa institución prepa-
ra para la reorganización de sus centros.
Lo esperaban con interés, porque las uni-
versidades públicas están muy necesita-
das de atención, como en general todo
nuestro sistema educativo. La mala noti-
cia es que, descontando la cansinamuleti-
lla retórica de la “calidad docente e inves-
tigadora”, el plan no contiene más que
números. Los números son importantes.
Las facultades superiores son también
centros de gestión, y la gestión es en bue-
namedida cosa de números. Pero en cues-
tión de números los supuestos beneficios
del proyecto no estánmínimamente cuan-
tificados (no hay memoria económica,
aunque se anuncia un ahorro que no llega
al 1% del presupuesto de la universidad),
sino ocultos por otra muletilla, la del “di-
namismo y la flexibilidad”, inconcreta e
insuficiente para justificar el destrozo aca-
démico que dichos números esconden.

La finalidad de la universidad no es la
gestión, sino la enseñanza y la investiga-
ción. Y en este punto no todo se puede
reducir a números. Aunque en todas las
facultades podamos contar personal, estu-
diantes, asignaturas y titulaciones, el co-
nocimiento científico implica una diferen-
cia cualitativa irreductible entre la econo-
mía y la termodinámica, entre el arameo
y el derecho romano o entre la fonética y
la química, aunque sus horas de enseñan-
za se cuenten en créditos y las de investi-
gación en plazos cuantitativamente homo-
géneos. Y aquí es donde el plan sí tiene
grandes ambiciones. Tras años de chácha-
ra sofística acerca de la búsqueda de la
excelencia en la investigación, y de su ne-
cesaria vinculación con la docencia para
garantizar la calidad de esta última, el
nuevo plan dibuja unas facultades y de-
partamentos convertidos en cajones de
sastre donde los profesores no se reuni-
rán por la especificidad de sus investiga-
ciones o por su cualificación en un área
de conocimiento, sino por sedicentes “afi-
nidades académicas” que convierten por
decreto sus especialidades en “homogé-
neas” y que nada tienen que ver con las
articulaciones teóricas del saber científi-
co. En la enseñanza secundaria recorda-
rán este sistema: el de las “asignaturas
afines”, que obliga a un profesor de Latín
a explicar Ética o a uno de Geografía a
impartir Historia del Arte. Porque en rea-
lidad se trata de convertir las universida-
des en centros de enseñanza secundaria y
de someterlas al proceso de degradación
profesional que se ha llevado a cabo en
este sector, a fuerza de descualificar los
perfiles académicos de las titulaciones,
los docentes y los estudiantes, quienes
después de todo tendrán que incorporar-
se a un mercado laboral que considera la
cualificación científica y la formación hu-
manística como un obstáculo para la em-
pleabilidad.

Así que no es extraño que una de las
principales propuestas de este plan sea la
desaparición de la Facultad de Filosofía,
unamateria que ya desde hace años sufre
el acoso de las autoridades educativas del
país, que prácticamente la han desterra-
do de la enseñanza secundaria, principal
destino profesional de los graduados en
las Facultades de Filosofía. También en

este caso se aducen números. Unos núme-
ros muy poco convincentes, porque no es
en absoluto cierto que la Facultad de Filo-
sofía de la UCM haya perdido alumnos en
los últimos 10 años, y porque algunos de
esos números son muy parecidos a los de
otras facultades que sin embargo se salva-
rán de esta poda, pero que en cualquier
caso no dejan de ser solamente números.
Desde luego, la Filosofía no es más impor-
tante que la Geología, la Odontología o el
Turismo (otros de los estudios que pier-
den también su autonomía según este
plan); puede que lo sea mucho menos en
determinados aspectos, pero no vale escu-
darse solamente en los números para ha-

cerla desaparecer como en un espectácu-
lo de prestidigitación. Hay que tener al
menos la valentía de dar una explicación
que no sea solamente contable y ofrecer
algún argumento acerca de por qué se ha
decidido marginar del sistema educativo
español estos estudios, aducir, en fin, algu-
na razón académica para la clausura de
una facultad que, aunque no pueda com-
petir en tamaño con la de Ciencias Econó-
micas y Empresariales, es un centro de
referencia internacional de la producción
de filosofía en una lengua con 500 millo-
nes de hablantes. Puede que haya moti-
vos de peso para considerar que la filoso-
fía es un estorbo grave para el “dinamis-
mo y la flexibilidad” que repiten como un
mantra quienes diseñan estos planes, pe-
ro si no se explicitan esos motivos termi-
naremos pensando que la molestia que
les produce una facultad tan pequeña e
insignificante obedece a razones pública-
mente inconfesables.

De acuerdo con el proyecto que hemos
conocido, Filosofía se convertiría en un
departamento de una Facultad de Filolo-
gía ampliada. Lo cual resulta, desde el
punto de vista académico, una propuesta
enteramente arbitraria: ¿por qué la filoso-
fía es más afín a la lingüística que a la
matemática, a la historia o a la sociología,
más aún cuando la Facultad de Filosofía
de la UCM imparte actualmente un doble
grado con la Facultad de Derecho y otro
con la de Ciencias Políticas? No se puede
esgrimir como precedente la gloriosa Fa-
cultad de Filosofía y Letras de la Segunda
República, que integraba en una común
cultura humanística especialidades hoy
metódicamente muy separadas, y a la vez
mantener la escisión completa de la no
menos vieja y gloriosa Facultad de Cien-
cias de la UCM, que se disolvió en especia-
lidades cuya autonomía de facultades in-
dependientes el mencionado plan deja in-
tacta, sin que sepamos por qué, aunque se
pueda sospechar el interés particular que
obra en el trasfondo. Mientras las supues-
tas ganancias no se cuantifican ni se con-
cretan, las pérdidas son ya muy claras: de
acuerdo con los vientos dominantes, un
departamento minoritario de Filosofía en
el seno de una facultad ajena carecerá de
toda posibilidad de planificación propia,
de acceso a los recursos necesarios y de
esa visibilidad pública que una materia
amenazada requiere para su simple su-
pervivencia. El nuevo plan es para la filo-
sofía, a la que solo en la universidad le
dejan ya un lugar, un golpe letal.

Es cierto que, como se insiste desde el
rectorado, se trata únicamente de un bo-
rrador que ha de someterse a debate y
discusión. Esperemos, por tanto, que lle-
gado ese momento podamos todos argu-
mentar y tengamos la obligación de hacer-
lo no solamente con razones cuantitati-
vas sino también con conciencia de la res-
ponsabilidad que la universidad pública
tiene en el sistema educativo de un país
democrático. De este sentido de la institu-
ción ha hecho gala siempre el actual rec-
tor de la Universidad Complutense, a él
apelamos hoy.

Firman este artículo con Fernando Sava-
ter y José Luis Pardo, Manuel Cruz,
Juan Manuel Navarro Cordón, Ramón
Rodríguez García y José Luis Villacañas
Berlanga, todos filósofos.

NICOLÁS AZNÁREZ

No vale escudarse en los
números para hacerla
desaparecer con un gesto
de prestidigitación

Hoy son un obstáculo
para la empleabilidad la
cualificación científica y
la formación humanística

FERNANDO SAVATER y JOSÉ LUIS PARDO

El rectorado de la Complutense prepara un plan de reorganización de sus centros
que supone el cierre de la facultad donde se enseña a Platón, Kant y Nietzsche.

Hace falta ofrecer una explicación que no sea solo contable

¿Por qué sobra la Filosofía?
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Educación

BARCELONA, 30 Jun. (EUROPA PRESS) -

La secretaria general del Consell Interuniversitari de Catalunya (CIC), Mercè Jou, ha reiterado este jueves
que en 2017 continuará realizando las Pruebas de Acceso a la Universidad (PAU) como hasta ahora, pese a
la Ley Orgánica de Mejora de la Calidad Educativa (LOMCE) del Gobierno central que plantea para ese año
el inicio de la 'reválida'.

En la rueda de prensa de presentación de los resultados de la PAU, ha remarcado que no comparte "la
visión" del PP, y ha defendido las pruebas como un instrumento que permite otorgar las plazas públicas en
las universidades por mérito y capacidad.

Ha tranquilizado a las familias porque, ha dicho, el hecho de que las PAU continúen en Cataluña no va "a
poner a nadie en ningún problema", y ha recordado que la 'reválida' que plantea el Ministerio de Educación
para 2017 no tendrá efectos para el acceso ese primer año, y que la normativa dice que las universidades
pueden seguir haciendo pruebas de acceso.

Por ello, ha dicho que "nada prohíbe" que las universidades catalanas sigan haciendo como hasta ahora una
prueba común para el acceso.

Jou ha asegurado que, pese a que haya ganado el PP las últimas elecciones generales, espera que la
derogación de la LOMCE sea "moneda de cambio" del resto de formaciones a la hora de conformar un
gobierno.

De cara a 2018, Jou ha asegurado que quiere mantener las PAU, pero que han abierto un periodo de
reflexión junto a las universidades para ver "si se tiene que introducir cambios, que no quiere decir dejarlas
de hacer".
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